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Флаг как свидетельство единства страны  
и равноправия народов

Кажется, что Эстония далека от 
центра военных действий, но в этом 
хрупком мире, в котором мы живём, 
понятия «далеко» и «близко» размыты, 
ведь мир тесен и связан с действиями 
каждой страны, независимо от того, 
крохотная она, как Ватикан, или ог-
ромная, как Россия, Канада, Китай, 
США…  

Всё в этом мире переплетено. По-
этому даже в такие праздничные дни, 
как День независимости Эстонии, мы 
прежде всего говорим о мире, наде-
емся на него и верим в будущее. Эти 
слова были главными и в прошедший 
праздник во всех речах официальных 
лиц и простых жителей страны. Об 
этом шла речь и в выступлениях мэра 
города Тыниса Калберга, председателя 
горсобрания Валерия Абрамовича, 
священнослужителя Ивана Тульженко 
во время церемонии поднятия флага 
ранним утром 24 февраля в центре 
Силламяэ. 

В церемонии участвовали предста-
вители школ города, полиции, Спаса-
тельного департамента, «Кайтселий-
та». В основном это была молодёжь, 
которая тоже мечтает о мирном буду-
щем, хочет жить в спокойное время, 
в котором нет зла, насилия, войн и 
убийств. Для этого и предназначена 
судьба каждого человека, появляю-
щегося на свет, - строить счастливый 
мир и беречь его. 

Ведущей на церемонии поднятия 
государственного флага была гимна-
зистка Марьяна Тюлюков. Первокласс-
ники Эстонской основной школы Да-
рина и Арсений читали стихи о флаге. 
Может быть, для детей не совсем по-
нятно значение флага как символа го-
сударства, обладающего суверените-
том, но он как раз и свидетельствует 
о единстве страны, равноправии на-
родов. Да и цветовая гамма эстонского 
флага очень «мирная»: синий цвет - 
отражение неба, озёр и моря эстонской 
земли, символ верности истине и на-
циональным идеям; чёрный - цвет 
земли родины и национального сюр-
тука; белый - стремление эстонского 
народа к счастью и свету. Государст-
венный флаг Эстонии является одно-
временно и национальным флагом. 
Именно под ним проходят все значи-

мые события в жизни страны.  
Церемонию поднятия флага укра-

сили ансамбль народного танца «Су-
венир» и солистка молодёжного цент-
ра по интересам «Улей» Олеся Попова.  

Аналогичные  мероприятия  по 
подъёму флага проходили 24 февраля 
во многих городах Эстонии. А непо-
далёку от Силламяэ уже 19-й год под-
ряд жители Ида-Вирумаа в день рож-
дения Эстонской Республики собра-
лись на церемонию подъёма госу-
дарственного флага на северном по-
бережье в Валасте. И там тоже гово-
рили о мире, вере в счастливое буду-
щее и любви к своей стране.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Сегодня наверняка не найдётся ни 
одного человека, который бы не об-
суждал события в Украине, не сопе-
реживал, не тревожился, не волно-
вался за последствия, которые либо 
напрямую, либо косвенно затронут 
судьбу каждого. 
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В честь Дня независимости Эстонии

С приветственной речью к собрав-
шимся обратился председатель гор-
собрания Валерий Абрамович. На-
помнив о переживаемых сегодня труд-
ностях в стране, мире, в том числе о 
набирающем силу российско-украин-
ском конфликте, г-н Абрамович го-
ворил о том, что эстонский народ все-
гда с честью и достоинством выходил 
из любых ситуаций. Так будет и на 
сей раз: и «ковидные» времена от-
ступят, и энергетический кризис в 
стране будет преодолён, и город будет 
развиваться, другие вопросы будут 
решаться, уверен он. В конце своей 
приветственной краткой речи он по-
желал всем мира, здоровья, беречь 
землю, наполняя её детьми, внуками, 
правнуками, думая о будущем.  

По традиции местное самоуправ-
ление выразило признательность груп-
пе горожан за вклад в развитие города. 
Как особая дань уважения - присвое-
ние звания «Почётный гражданин го-
рода Силламяэ». На сей раз, как мы 
уже ранее сообщали, этого звания 
удостоена Елена Коршунова. Ей вруче-
ны соответствующие атрибуты, удо-
стоверяющие его присвоение. Веду-
щие торжественного вечера напом-
нили заслуги Елены Николаевны перед 
городом. Почти 37 лет она отдала 
Силламяэ, приехав сюда после окон-
чания Ленинградского государствен-
ного педагогического института им. 
Герцена. Занимала разные ответствен-
ные должности, в числе которых и 
сфера образования, и сфера управле-
ния. В 1999 году она была назначена 
вице-мэром по социальным вопросам, 
четыре года была мэром города, две-
надцать лет - председателем горсо-
брания, некоторое время - членом со-
вета Силламяэской больницы. После 
прошлогодних выборов в местное са-
моуправление она является замести-
телем председателя горсобрания. В 
представленной участникам празд-
ничного вечера характеристике от-
мечалось, что работа местного само-
управления под руководством Елены 
Коршуновой всегда была конструк-
тивной, в интересах города, какой бы 
сферы это не касалось.  

Почётными грамотами ко Дню не-
зависимости отмечены Марина Храм-
цова и Арно Касенийт (Силламяэская 
гимназия), Валентина Захаренко (Сил-
ламяэская больница), Лидия Толмачёва 
(редакция газеты «Силламяэский вест-
ник»), Вера Тихонова (детский сад 
«Руккилилль»), благодарственными 
письмами - Ольга Аршинова (детский 
сад «Яаниуссике»), Галина Фролова 
(городская бухгалтерия), Елена Се-
мейкина (Силламяэская больница), 
Тийна Лиллемяэ (Эстонская основная 
школа).  

Продолжением вечера стала кон-
цертная программа экс-солистки ле-
гендарного ансамбля «Лайне» Мерле 
Лилье с её музыкантами, а открывал 

праздничное мероприятие танцеваль-
ный ансамбль «Антре». 

Наш корр. 
Фото Владимира ГОРОХОВА 

По случаю Дня независимости Эсто-
нии в Центре культуры 22 февраля 
состоялся торжественный вечер. 
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С заседания горсобрания
От информации к решениям

Руководитель Нарвского отделе-
ния полиции Индрек Пюви дал де-
путатам обзор внутренней безопас-
ности нарвского региона в 2021 году. 
Он отметил, что в целом в регионе 
количество преступлений уменьшилось 
примерно на 13%, сократилось число 
нарушений общественного порядка. 
Среди самоуправлений лучших резуль-
татов достигли Нарва и Нарва-Йыэсуу, 
в Силламяэ по некоторым показателям 
ситуация несколько ухудшилась, либо 
осталась на уровне 2020 года. Сокра-
тилось по уезду в целом количество 
вызовов полиции. Г-н Пюви связывает 
это с коронавирусом, поскольку из-за 
него бары, кафе, рестораны длительный 
период были закрыты, было сокращено 
время продажи алкоголя, меньше про-
водилось массовых мероприятий. Од-
нако опять же в Силламяэ количество 
вызовов полиции несколько выросло. 
В основном вызовы были связаны с 
домашним насилием, с употреблением 
алкоголя. Как положительный факт 
глава отделения полиции отметил, что 
соседи стали более активно сообщать 
о случаях нарушения правопорядка. 
В целом, по мнению г-на Пюви, об-
щество стало чувствовать себя более 
безопасно. 

Хотя с нарушением правил дорож-
ного движения ситуация в регионе бо-
лее или менее спокойная и количество 
проступком по уезду снизилось, однако 
в этой области работать есть над чем, 
в том числе и в Силламяэ, где проблема 
дорожного движения есть. В нарвском 
регионе количество тяжких дорожно-
транспортных происшествий осталось 
на уровне 2020 года. 

Отвечая на вопрос депутата Влади-
мира Высоцкого о дополнительной ин-
формации по беженцам из Украины, 
г-н Пюви отметил, что пока большого 
их наплыва нет, что граждане Украины 
и члены их семей могут прибыть в 
Эстонию легально, независимо от того, 
какие у них паспорта, без визы, но 
требуется на эстонской земле их ре-
гистрация (ближайший пункт регист-
рации - в Раквере). Индрек Пюви при-
звал оказывать беженцам помощь, при-
ют. Он подчеркнул, что прямой воен-
ной угрозы для Эстонии нет, однако 
косвенно российско-украинский воен-
ный конфликт скажется на всей Европе. 
Он призвал в это сложное время дер-
жаться всем вместе, независимо от 
того, какой паспорт в кармане, какой 
национальности человек и на каком 
языке говорит. К этому же в начале 

заседания горсобрания призвал и его 
председатель Валерий Абрамович. 

Второй вопрос повестки дня пред-
полагал знакомство со стратегией 
развития Ида-Вирумаа и програм-
мой справедливого перехода. Высту-
пили координатор программы Ида-Ви-
румааского Союза самоуправлений 
Харди Мурула и координатор подго-
товки плана справедливого перехода 
при Министерстве финансов Иван Сер-
геев. Что касается г-на Мурула, то он 
говорил о плане действий Ида-Виру-
маа, который, с точки зрения регио-
нальной политики, требует особого 
внимания. Он рассказал, что и почему 
делается в настоящее время, какие 
шаги предприняты в области разра-
ботки стратегии развития уезда и об-
ратил внимание на необходимость со-
ставления планов по развитию город-
ского пространства, тем более что 
большая часть населения региона жи-
вёт в городах. Он отметил, что весь 
пакет документов, касающихся про-
цесса справедливого перехода уезда, 
к осени будет готов.  

Иван Сергеев в своей обзорной пре-
зентации процесса справедливого пе-
рехода говорил о причинах и целях 
климатической политики, об общих 
постулатах механизма справедливого 
перехода и т.д. Самый большой за-
грязнитель Эстонии - сланцевый сектор 
- сконцентрирован в Ида-Вирумаа. Пе-
реход к климатической нейтральности 
окажет (и уже оказывает) наибольшее 
влияние именно на этот регион. Вы-
текающие из перехода вызовы добав-
ляются к уже существующим в регионе 
проблемам (низкие зарплаты, безра-
ботица, стареющее и уменьшающееся 
население и т.д.). Далее г-н Сергеев 
говорил о механизмах справедливого 
перехода, который состоит из трёх 
столпов: фонда справедливого перехода 
(гранты); кредитной схемы для част-
ного бизнеса, в первую очередь обес-
печение доступа к финансированию 
малых и средних предприятий; кре-
дитной схемы для общественного сек-
тора. Он назвал сферы инвестиционной 
поддержки и области, которые не будут 
финансироваться в рамках справедли-
вого перехода. Ресурс фонда распре-
деляется между двумя основными на-
правлениями: разнообразное и умное 
развитие бизнеса, куда направляется 
80% объёма фонда, и привлекательная 
среда обитания - 20% фонда. Остано-
вился он и на других аспектах процесса 
справедливого перехода. С полным 
текстом обзорной презентации можно 
познакомиться на сайте Министерства 
финансов. Отошлю читателей также 
к статье Ивана Сергеева, опублико-
ванной в сороковом номере нашей га-
зеты (4 ноября 2021 года), где он под-
робно рассказывает о направлениях 

поддержки, о текущем состоянии пе-
рехода, о том, что предстоит, а также 
дана таблица распределения ресурсов 
фонда. До появления статьи коорди-
натора процесса справедливого пере-
хода был опубликован цикл материа-
лов, касающихся сланцевой промыш-
ленности. К этой же серии статей мож-
но отнести и недавнюю публикацию 
учёного Ханона Барабанера («СВ» от 
17 февраля с.г.). 

Далее депутаты перешли к рассмот-
рению вопросов, по которым приняты 
решения. Традиционный вопрос - о 
Программе развития города и бюд-
жетной стратегии, которая ежегодно 
пересматривается и корректируется. 
В принятом по этому вопросу решении 
говорится, что проект Программы го-
руправление к 1 апреля этого года 
должно передать в горсобрание. Далее 
предстоит работа над ним в комиссиях 
горсобрания, публичное обсуждение. 
В августе, по мнению вице-мэра Алек-
сея Степанова, Программу можно было 
бы принять, чтобы ускорить работу 
над бюджетом города на 2023 год.  

Горсобрание внесло изменение в 
своё постановление от 8 мая 2020 
года «Установление предельной став-
ки аренды жилых помещений, на-
ходящихся в собственности города». 
Нижний и верхний пределы установ-
лены в размере 1,00 евро за квадратный 
метр общей жилой площади помеще-
ния в течение одного календарного 
месяца для жилых и общественных 
помещений, находящихся в собствен-
ности города Силламяэ. 

Принято решение об отчуждении 
квартирной собственности. Речь идёт 
о семи пустующих квартирах, не вос-
требованных городом. Установлена 
стартовая цена их продажи с аукциона. 
Заниматься продажей будет горуправ-
ление, которое установит для покупа-
теля квартиры обязанность погашения 
задолженности по квартирной собст-
венности. 

Горсобрание внесло изменения в 
постановление от 25 мая 2010 года 
«Положение Силламяэского спор-
тивного комплекса «Калев». Оно ка-
сается формирования совета этого уч-
реждения. Отныне предложение по 
его составу вносит не вице-мэр, а за-
ведующий отделом образования и куль-
туры. В составе совета не будет пред-
ставителя союза спорта «Калев», так 
как он прекратил своё существование. 

Внесено также изменение в по-
становление горсобрания от 26 апре-
ля 2018 года «Оказание социальных 
услуг»: уточнён период оказания ин-
тегрированной услуги в городе - с но-
ября 2021 года по 31 октября 2023 
года. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА  

В повестку дня состоявшегося в ми-
нувший понедельник заседания гор-
собрания было внесено семь вопросов, 
но два первых носили информацион-
ный характер.
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Разное
Определён лауреат литературной премии Вирумаа

В список номинантов входят книги, которые пользовались наи-
большим спросом у читателей в библиотеках обоих уездов в том 
году. В жюри входят десять человек, в том числе представители са-
моуправлений и библиотек.  

Лауреатом премии 2021 года стал автор Тармо Вахтер с книгой 
«Борьба за будущее. 1933-1936. Нерассказанные истории времен 
Пятса». Книга прекрасно иллюстрирована фотографиями и доку-
ментами того времени, читается легко и с интересом.  

Эльвира СИДОРОВА,  
директор Силламяэской  

библиотеки, член жюри литературной премии 

Физкультура может превратиться в урок подвижности
Если раньше физкультура была со-

средоточена на обучении девяти основ-
ным видам спорта, то теперь главная 
цель - внушить школьникам пользу ак-
тивного образа жизни. Оценки будут ста-
вить не за выполнение конкретных нор-
мативов, а за освоение нового навыка - 

например, умение играть ракеткой. 
Министерство рассчитывает, что об-

учение физкультуре по новой программе 
можно будет начать уже со следующего 
сентября. При необходимости школам 
дадут год для перехода на новую про-
грамму.                                             ERR 

Хочется мира!
В Силламяэ принято отмечать 

этот день возложением венков и 
цветов у монумента павшим со-
ветским воинам. Так было и в 
этот раз. Состоялся краткий ми-
тинг, на котором выступили пред-
ставитель Силламяэского союза 
российских граждан и пенсионе-
ров Валентина Константинова, за-
меститель председателя горсобра-
ния Елена Коршунова, а также 
кое-кто из других участников ме-
роприятия. Была выражена тревога 
о том, что локальные войны в 
мире продолжаются, а это значит 

не исключена гибель не только 
военных, но и мирных жителей. 
Как остановить это? Говорилось 
и том, что 23 февраля - это не 
только мужской праздник, как не-
которые порой его называют. Во-
первых, в армии служили и служат 
и женщины, а во-вторых, немало 
переживаний выпадает на мате-
ринскую долю, когда ребёнок про-
ходит армейскую службу. 

 
Николай КЛОЧКОВ 

Фото автора 

Литературная премия Вирумаа, учреждённая союзами само-
управлений Ляэне-Вирумаа и Ида-Вирумаа, вручается уже 
более 30 лет один раз в году лучшему произведению на эстонском 
языке, опубликованному в предыдущем году, то есть нынче это 
был 2021 год.

Министерство образования наме-
рено со следующего года изменить 
программу преподавания физ-
культуры в школах и сменить на-
звание предмета на «урок подвиж-
ности».

Мало кто знает, что впервые дата 
23 февраля стала праздничной в 
1919 году. Тогда её назвали Днём 
Красного подарка и приурочили 
к годовщине боёв первых крас-
ноармейских частей с немецкими 
войсками под Псковом и Нарвой. 
В 1946 году праздник получил но-
вое название - День Советской 
армии и Военно-Морского флота. 
Нынешнее его название - День 
защитника Отечества - у празд-
ника появилось в России в 1995 
году.
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Культура

19 февраля этого года в городской 
библиотеке в 16.30 выступал со 
своей концертной программой «Ча-
рующие звуки» артист Русского те-
атра Эстонии Сергей Черкасов. А 
несколькими часами раньше биб-
лиотека попрощалась с одной из 
своих очень трудолюбивых сотруд-
ниц, скоропостижно ушедшей из 
жизни, Татьяной Борисовой, которая 
и договаривалась с артистом об этом 
концерте. Несмотря на то, что день 
для её близких, коллег, друзей, зна-
комых был очень грустным, Сергей 
Черкасов решил не отказываться от 
концерта и посвятил своё выступ-
ление памяти Татьяны. Он вспомнил, 
как в один из многочисленных при-
ездов в Силламяэ в автобусе случи-
лась неприятность: крепкий горячий 
чай пролился на концертную ру-
башку, оставив на ней большое ко-
ричневое пятно. Как девочки в биб-
лиотеке колдовали над ним! В итоге 
Татьяна, как заботливая сестра, вы-
несла белоснежную отутюженную 
рубашку… Во всём она была такая: 
услужливая, внимательная, госте-
приимная.  

Много лет Сергей Черкасов вы-
ступает с северянинской темой. Она 
ему близка. Тем более что и его 
день рождения приходится, как и 
день рождения поэта, на 16 мая. 
Почти ежегодно Сергей Черкасов 
передаёт зрителям на своих концер-

тах любовь к северянинским поэзам, 
погружая их в мир чарующих грёз, 
переплетённых с бытовой иронией. 
Говорят, что женщины любят ушам. 
И распевный баритон Игоря Севе-
рянина собирал аншлаги на его вы-
ступлениях. (Увы, не сохранилось 
ни одной записи этого удивительного 
голоса). Дамы экзальтированные, 
разных сословий, курсистки, моди-
стки, о красоте неведомой жизни 
мечтавшие, буквально носили поэта 
на руках, даже целовали его руки, 
особенно после того, когда 82-летний 
Лев Толстой раскритиковал «Хаба-
неру II» 19-летнего Северянина, что 
вызвало интерес к его творчеству и 
дальнейшую популярность. 

На концерте в библиотеке мы 
слушали в исполнении Сергея Чер-
касова северянинские «Звезда и 
Дева», «Увертюра», «Это было у 
моря», «Ноктюрн», «Поэза доверия», 
«Мороженое из сирени», «Каретка 
куртизанки», стихи эстонского пе-
риода жизни поэта - «Эстляндская 
поэза», о России и другие.  

Стихи чередовались с романсами 
в исполнении артиста, залу разре-
шалось подпевать, и знающие слова 
радостно подхватывали любимые 
мелодии.  

…В мае мы будем отмечать 135-
летие со дня рождения Игоря Севе-
рянина. 

Ирина МОЛЧАНОВА 
Фото предоставлено  

библиотекой 

О добром человеке  
и слава добрая 

- Для нас и всего Бальмонтовского движения 
Татьяна стала добрым маяком в возвращении твор-
ческого наследия поэта Константина Бальмонта в 
эстонский Силламяэ. Высокий профессионал своего 
дела, она всегда стремилась раскрыть творчество 
поэта щедро, с удивительной любовью, так, как 
относилась ко всему в этом мире. Безмерно трудо-
любивая, неустанный организатор Бальмонтовских 
чтений в Силламяэ, она активно участвовала и в 
мероприятиях на родине поэта, в Шуе. Шуяне 
помнят её стихи, открытую лучезарную улыбку. 
Татьяна бережно и скрупулёзно относилась к из-
учению произведений К. Бальмонта. В одном из 
своих выступлений она самая первая сказала своё 
слово о цветке васильке, который так любим в 
России и Эстонии, символе Эстонии, создав мудрую 
поэму о жизни, о её ценностях. Добрая, чуткая, 
милая она ушла на небеса, голубые, как васильки.  

В Шуйской школе им. Бальмонта тоже в эти дни 
вспоминали Татьяну Борисову добрым словом. Пе-
дагог этой школы Светлана Хромова написала в ре-
дакцию нашей газеты маленькое послание: «Без 
слёз сейчас нельзя вспоминать все встречи и то об-
щение, которое было с ней. Так надеялись встретиться 
в этом году... Татьяна, добрый, милый, талантливый 
человек, останется навсегда в памяти».                             

Наш корр. 

В Эстонии запретили 
ретрансляцию ряда 
российских каналов

Такое решение принял Департамент защиты прав 
потребителей и технического надзора, объяснив это 
тем, что 24 февраля в эфир этих телеканалов была 
включена речь президента Российской Федерации Вла-
димира Путина, которую можно рассматривать как 
оправдание или подстрекательство к военному напа-
дению и пренебрежение общими принципами между-
народного права, что является нарушением требований 
Закона о медийных услугах. 

Запрет будет действовать 12 месяцев. 
Кроме того, «Telia» и «Elisa» остановили на осно-

вании международного закона о санкциях с 28 февраля 
трансляцию следующих каналов: ПБК, СТС, РЕН ТВ, 
«Дом кино», «Дом кино Премиум», «Музыка Первого», 
«Время», «Телекафе», «Бобёр», «O!», «Поехали!», «Ка-
русель». 

ERR 

Прошло два месяца, как испол-
нилось 80 лет с того мгновения, 
когда в мёрзлую землю окку-
пированного фашистами Тал-
линна легло тело «короля поэ-
тов» Игоря Северянина, но ча-
рующие звуки его поэз по сей 
день волнуют души его много-
численных поклонников.

Сергей Черкасов посвятил свой концерт па-
мяти работника библиотеки Татьяны Бори-
совой. В эти дни вспоминают её многие люди, 
которым посчастливилось общаться с ней, 
делать совместные дела, участвовать в общих 
проектах, в организованных ею мероприя-
тиях. Некоторые местные поэты откликну-
лись на её скоропостижную смерть стихами. 
Редакция получила весточку и из российского 
города Шуя, с которым Силламяэ связывает 
имя Константина Бальмонта. Вот что написал 
нам коллектив Литературно-краеведческого 
музея Константина Бальмонта этого города.

В число запрещённых с 25 февраля попали 
«РТР Планета», «НТВ Мир», «НТВ Мир Бал-
тия», «Беларусь 24», «Россия 24» и «TV Centre 
International».

Между двумя 
юбилеями
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Обратите внимание!
Тысячи людей ждут своей выплаты в БК

Количество больничных листов было 
рекордным в течение последних двух 
лет в основном из-за пандемии корона-
вируса COVID-19. В прошлом году ре-
кордным месяцем был март, когда за 
один месяц было оплачено 62 000 листов 
нетрудоспособности по болезни на сумму 
16 миллионов евро. Почти 55 тысяч боль-
ничных листов выдано в январе этого 
года в связи начавшейся в конце прошлого 
года вспышкой эпидемии омикрон-штам-
ма коронавируса.  

В феврале текущего года было (по 
состоянию на 22.02) открыто 118 000 
больничных листов. По словам члена 
правления Больничной кассы (БК) Пилле 
Банхард, не все они подлежали оплате в 
феврале, так как некоторые больничные 
листы могут быть закрыты только в сле-
дующем месяце. «Однако по состоянию 
на 22 февраля количество закрытых боль-
ничных листов составляет 64 000 на сум-
му 13,8 миллиона евро. Можно сказать, 
что рекорд уже установлен, пояснила 
Банхард.  

 С годами выяснилось, что у Боль-
ничной кассы нет правильных реквизитов 
банковских счетов для большого коли-
чества людей, а компенсация за листы 
нетрудоспособности перечисляется на 
расчётный счет человека, который он 
предоставляет Больничной кассе. 

 «Существует интересная ситуация, 
когда люди, кажется, не заботятся о день-
гах, на которые они имеют право. У нас 
обычно возникает много вопросов по 
поводу выплаты больничных, больше 
всего, когда речь идёт о том, чтобы 
узнать, когда деньги поступят. Однако у 

этих людей ситуация обратная: мы и хо-
тели бы заплатить, но платить некуда. 
Многие люди не представили данные 
своего банковского счёта Больничной 
кассе или же не обновили его на госу-
дарственном портале, Больничная касса 
не может перечислить компенсации. По-
этому мы призываем вас проверить до-
стоверность и наличие данных вашего 
банковского счёта на государственном 
портале», - сказала Банхард. Данные рас-
чётного счёта удобно добавлять и изме-
нять на государственном портале eesti.ee 
в рубрике «Счёт и данные в Больничной 
кассе». 

 По словам Банхард, с 2019 года в 
Больничной кассе отсутствуют данные 
о банковских счетах более 7000 человек, 
из-за чего они не могут получать поло-
женные им компенсации. Из них 1500 
добавлено в этом году. Общая сумма 
всех 7 000 человек оценивается в 700 
000 евро. «При этом право на получение 
денежной компенсации истекает в течение 
трёх лет, и если за это время человек не 
предоставил нам данные своего банков-
ского счёта или не обновил их на госу-
дарственном портале, то исчезает и право 
на получение положенной компенсации. 
Каждый год наш отдел обслуживания 
клиентов активно работает над этой про-
блемой, рассылая людям электронные 
письма, письма по почте и пытаясь свя-
заться по телефону, чтобы получить пра-
вильную информацию о банковском счёте 
и, наконец, совершить платёж. По сути, 
возникла ситуация, когда государству 
приходится искать тысячи людей, чтобы 
им совершить выплату», - сказала Бан-
хард.  

В дополнение к информации о бан-
ковском счёте Больничная касса просит 
всех проверить свою страницу на госу-
дарственном портале и, при необходи-
мости, обновить свою контактную ин-
формацию, например, телефон и элек-
тронную почту. «Важно, чтобы на госу-
дарственном портале была вся необхо-
димая и достоверная контактная инфор-
мация, чтобы государственные учреж-
дения всегда могли связаться с людьми, 

отправить им документы или перечислить 
положенные им компенсации», - напом-
нила Банхард.  

 Количество выданных больничных 
листов в этом году остаётся высоким, 
но процесс расчёта и выплаты автома-
тизирован Больничной кассой. В мас-
штабе общего объёма больничных листов 
количество тех листов, которые необхо-
димо проверять с участием сотрудника, 
немного. Как только данные подтвер-
ждены работодателем, компенсация будет 
зачислена на банковский счёт человека 
в течение нескольких дней. 

 К компенсациям за временную не-
трудоспособность кроме компенсации 
по болезни относятся и компенсации по 
уходу и материнству. Начиная с 2021 
года был внедрён такой порядок расчёта 
выплат за листы нетрудоспособности по 
болезни, при котором первый день боль-
ничного листа оплачивается работником 
самостоятельно, а последующие дни 
больничного листа компенсируются ра-
ботодателем и Больничной кассой. 

Листов по нетрудоспособности в 2021 
году компенсировали 267 тысячам чело-
век на общую сумму почти 223 миллиона 
евро. Общая сумма выплаченных ком-
пенсаций за больничные листы составила 
131 миллион евро. По сравнению с 2020 
годом на компенсации было потрачено 
на 31 миллион евро больше. 

 Обратите внимание, что данные своего 
расчётного банковского счёта можно 
удобно проверить и при необходимости 
изменить на государственном портале 
eesti.ee в рубрике «Счёт и данные Боль-
ничной кассы». 

Другой вариант - отправить в Боль-
ничную кассу заявление об изменении 
банковского счёта по электронной почте, 
отправив подписанное дигитальное за-
явление на адрес info@haigekassa.ee. За-
явление можно отправить и по почте на 
адрес: Ластекоду, 48, Таллинн 10144.  

 
Маргарита КУПЧЕНКОВА,  

специалист по связям  
с общественностью  
Больничной кассы 

Ночные рейсы «Lux Express» из Петербурга  
в Таллинн станут ежедневными

Расширение в первую оче-
редь касается ночных автобусов 
в Таллинн, которые вместо трёх 
раз в неделю станут совершать 
ежедневные рейсы в 23:15 из 
Санкт-Петербурга в столицу 
Эстонии. 

«Увеличение числа отправ-

лений между Санкт-Петербур-
гом и Таллинном вызвано ро-
стом количества пассажиров 
на линии, что иногда приводит 
к нехватке билетов на некото-
рые популярные дни. Широкое 
предложение в том числе важно 
перед длинными мартовскими 

праздниками, когда спрос на 
автобусные поездки между го-
родами традиционно растёт», 
– пояснил директор по между-
народным перевозкам «Lux Ex-
press Group» Райт Реммель. За 
первые две недели февраля 
объем продаж на маршруте вы-
рос на 15% по сравнению со 
второй половиной января. По-
ездки с туристическими целями 
на автобусах из России в Эсто-
нию все ещё запрещены. Наи-

более популярными основа-
ниями для пересечения грани-
цы между странами в послед-
ние полгода стали путешествия 
к родственникам, поездки в ме-
дицинских целях, транзит в 
другую страну, наличие граж-
данства Эстонии, другой стра-
ны или вида на жительство, 
учёба, работа и наличие не-
движимости. 

 
ERR 

В связи с широким распростране-
нием коронавируса чрезвычайно вы-
росло выданных в последние месяцы 
количество листов нетрудоспособ-
ности по болезни. Однако в несколь-
ких случаях Больничная касса не 
может осуществить платежи из-за 
того, что у многих людей некорректно 
заполнены данные банковских счетов 
на государственном портале eesti.ee. 

«Lux Express Group» с 1 марта увеличивает еженедельное 
число автобусных рейсов между Санкт-Петербургом и 
Таллином с 24 до 28 отправлений из каждого города.
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К 70-летию «Улья»
От доброго начинания к достойному продолжению…

В работе нашего учреждения с тече-
нием времени менялось многое, в том 
числе и состав сотрудников. До сих пор 
лишь одно остаётся неизменным - отно-
шение к нашим воспитанникам, девчон-
кам и мальчишкам. Что уж скрывать - 
каждый из них для руководителя кружка 
и «двигатель прогресса» (обучаешь его 
и непременно учишься сам), и «головная 
боль» (хочешь для него сделать как лучше, 
а получается иногда … Ну, вы сами по-
нимаете - как), и «неожиданная печалька» 
(вроде бы всё хорошо, а ученик вдруг 
перешёл в другой кружок, потому что 
решил заниматься совершенно иным де-
лом, что само по себе вполне нормальное 
явление: для ребёнка - творческий поиск, 
для руководителя - удивление (откры-
ваются в нём такие таланты!) и восхи-
щение, радость, если вдруг через какое-
то время обнаруживается, что воспитан-
ник уже умеет и думать самостоятельно, 
и делать кое-что лучше, чем ты, и, конечно 
«светлая грустинка», ведь расставание 
неизбежно, и оно светлое, потому что 
выпускник чему-то научился и, возможно, 
это ему в жизни пригодится. 

В дни юбилеев, даже в суровых усло-
виях пандемической реальности, из ниот-
куда в мыслях у «виновников» торжества 
появляются с кратковременным «визи-
том» и бравурно звучат нотки оптимизма, 
как бы призывая строить планы и с на-
деждой смотреть вперёд (пусть не в 
светлое далёкое будущее, а хотя бы на 
ближайшие три-четыре месяца). Хорошо, 
что это не мешает оглянуться назад и 
вспомнить тех, кто добросовестно ра-
ботал в учреждении, передавал через 
годы эстафету творческого воспитания 
мальчишек и девчонок. Многие из по-
следних с благодарностью и тепло вспо-
минают о времени, проведённом на за-
нятиях в кружках. 

Несмотря на ограничения, затрудняю-
щие личные контакты между всеми нами, 
СМЦИ «Улей» поздравил с наступившим 
юбилейным годом и преподнёс неболь-
шие сувениры первому директору нашего 
учреждения Зинаиде Александровне Ва-
ракиной. 27 марта ей исполнится 94 
года! Активна, любознательна, любит 
читать, общительна и жизнерадостна. 
Находясь на заслуженном отдыхе, вни-
мательно следит за всеми сферами жизни 
в городе и, конечно же, особенно при-
стально наблюдает за деятельностью 
«Улья.  

В далёком 1952 году она возглавила 
учреждение, которое называлось «Дом 

пионеров». О заботах и особенностях 
того непростого времени Зинаида Алек-
сандровна много рассказывала в своих 
интервью корреспондентам разных газет, 
в статьях, радиобеседах. Благодаря за-
мечательной работе нашей городской 
библиотеки по сохранению истории го-
рода об этом всегда можно прочитать 
на сайте (http://kodulugu.slib.ee/ru). Тем 
не менее и в этот раз Зинаида Алексан-
дровна с удовольствием поделилась с 
нами воспоминаниями. 

Она хорошо помнит, что ей как ди-
ректору приходилось «в условиях пер-
вопроходца» решать организационные, 
финансовые и хозяйственные вопросы. 
Подбор кадров тоже был непростым де-
лом. Очень помогало то, что сотрудники 
Дома пионеров понимали важность своей 
работы, ответственно и даже с энтузи-
азмом относились к делу. Зинаида Алек-
сандровна помнит, как руководители го-
родских предприятий в различных си-
туациях ей помогали, чем могли. Важным 
и полезным считает своё общение с од-
ним из первых директоров завода Фё-
дором Яковлевичем Гуковым, который 
искренне интересовался состоянием дел 
в Доме пионеров. Жила она с ним по 
соседству, и это обстоятельство позволяло 
иногда о чём-то переговорить, так сказать, 
без посредников. По её заявкам сланце-
химический завод выделял марлю для 
новогодних костюмов (шили их в круж-
ках). А руководитель жилищно- комму-
нального отдела Григорий Степанович 
Облегчиков содействовал в организации 
ремонтных работ.  

В те годы город развивался, и многие 
родители, которые работали на разных 
предприятиях, были рады появившейся 
возможности отдать своих детей в твор-
ческие кружки. Впереди всех ждало 
«светлое будущее», и войти в него хоте-
лось достойно, не только отдавая силы 
созидательному труду, но и воспитывая 
достойную смену. За занятия в кружках 
оплату с родителей не взымали, а детвора 
с удовольствием погружалась в творче-
скую атмосферу немногочисленных тогда 
кружков, которые размещались в весьма 
скромных, по нынешним меркам, поме-
щениях.  

Всем известно, что именно в детском 
возрасте человек должен получать и ис-
пользовать все возможности для своего 
творческого развития и формирования 
будущего стиля общения с окружающи-
ми, чтобы потом, во взрослой жизни, не 
пришло ощущение, что в детстве ему 

что-то «недодали», его «недоучили»… 
Кружки, спортивные секции, музыкаль-
ная школа, детские студии различных 
творческих направлений и в настоящее 
время способствуют процессу обучения, 
помогая родителям в их нелёгком деле 
воспитания подрастающего поколения. 
В нашем городе таких возможностей 
много.  

Зинаида Александровна не раз была 
в «Улье» в качестве почётного гостя на 
юбилейных мероприятиях, посещала 
выставки, писала статьи о работе уч-
реждения в «Силламяэском вестнике». 
При личных встречах всегда делится 
своими впечатлениями, искренне радуясь 
успехам наших кружковцев. Положи-
тельно оценивая работу «Улья», опираясь 
на личный опыт, она точно знает, как 
всё было раньше, и может объективно 
сравнить с тем, что есть сейчас. По её 
мнению, у доброго начинания в те да-
лёкие годы сегодня есть достойное про-
должение в лице тех, кто работает сейчас 
в «Улье». Она желает всему коллективу 
творческих успехов и планирует поуча-
ствовать в юбилейном мероприятии этого 
года. А родителей и кружковцев призы-
вает ценить и активно использовать те 
возможности, которые предоставляет го-
род в сфере занятий по интересам. СМЦИ 
«Улей» желает вам, уважаемая Зинаида 
Александровна, здоровья и будет рад 
видеть Вас у себя в гостях на юбилейном 
мероприятии! А если вы, уважаемые го-
рожане, побываете на выставке, которая 
начнёт работу в «Улье» с 9 марта, вы 
сможете узнать и о многих других за-
мечательных людях, в разное время ра-
ботавших в нашем учреждении. Выставка 
так и называется «Наши люди». 

 
Эрнст БУЙВОЛОВ,  
завуч СМЦИ «Улей» 

Фото Сергея ВАРАКИНА 

Молодёжный центр по интересам города Силламяэ (СМЦИ «Улей») 
в октябре 2022 года отметит свой 70-летний юбилей. В преддверии 
такой знаменательной даты принято вспоминать этапы долгого 
непростого жизненного и творческого пути учреждения через смену 
времён и идеалов, через переоценку ценностей и приоритетов. 
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Экономика и экология
Бонусные деньги 
«Maxima» можно 
использовать  
до 31 марта

Именно поэтому торговая сеть 
напоминает своим клиентам, что у 
них осталось менее месяца, чтобы 
использовать бонусные деньги, на-
копленные в прошлом году. Хотя 
деньги «Maxima» нельзя обменять 
на реальные деньги, ими можно рас-
плачиваться за покупки, сделанные 
в «Maxima». До 99% суммы покупки 
можно оплатить накопленными на 
карте «Aitäh» бонусными деньгами, 
причем не важно, совершается ли 
покупка в обычной кассе или в кассе 
самообслуживания. Остаток денег 
«Maxima» всегда можно увидеть на 
чеке покупки, в среде самообслу-
живания карты «Aitäh» или в при-
ложении. 

Прошлый год был вторым годом 
подряд, когда помимо пластиковой 
карты наши покупатели могли по-
лучать деньги «Maxima» виртуально, 
потому что карту можно привязать 
к приложению, что значительно 
упрощает совершение покупок в ма-
газине. Число активных владельцев 
карт «Aitäh», которые ежемесячно 
посещают магазины «Maxima» в 
Эстонии, составляет почти 380 000 
человек. 

 Карта «Aitäh» - одна из самых 
популярных карт лояльности про-
дуктовых магазинов в Эстонии, и 
на то есть веские причины. Помимо 
сбора бонусных денег владельцы 
карты лояльности получают различ-
ные скидки и специальные предло-
жения, которые обычно составляют 
40-50% от обычной цены товара. 
Эти специальные предложения рас-
пространяются не только на про-
дукты, но часто и на другие товары, 
необходимые на кухне. 

Владелец карты «Aitäh» также 
может совершать покупки со скидкой 
у партнёров розничной сети - «Eu-
roapteek» и «Pere Optika». Карту 
клиента «Maxima» может оформить 
любой человек, достигший 18-лет-
него возраста. Её можно приобрести 
в любом из 83 магазинов «Maxima» 
по всей Эстонии. Она стоит 1 евро 
и не имеет срока. 

 По сообщению отдела продаж 
«Maxima Eesti» 

Сейчас производители сланцевого масла в 
Кивиыли настроены оптимистично на пороге 
перемен. Предприятию за счёт удачных инве-
стиций удалось сохранить 500 рабочих мест и 
снизить ущерб, наносимый окружающей среде. 

Весной 2020-го стоял вопрос о закрытии 
сланцехимического производства. Фирма «Alexela 

Group», чьей «дочкой» является химзавод, по-
лучила от государства заём на 37 млн евро. В 
соответствии с условиями займа фирма обязы-
валась сохранить 500 рабочих мест. Спустя 
почти полтора года, на предприятии отмечают, 
что это удалось сделать. По словам председателя 
правления «Kiviõli Keemiatööstus» Прийта Ору-
маа, целью всех инвестиций является также 
улучшение состояния окружающей среды. На-
пример, строительство нового узла очистки тя-
жёлого масла необходимо для улучшения окру-
жающей среды, чтобы сократить выбросы, со-
провождающиеся неприятным запахом. Правда, 
жители Кивиыли пока не успели почувствовать 
больших перемен. 

Срок возвращения займа - пять лет. Исполь-
зование государственных денег подобным об-
разом даёт работу и местным предприятиям, 
ведущим работы на химзаводе. 

Вблизи золоотвалов

Были варианты для строи-
тельства завода в Ида-Вирумаа 
и Ляэне-Вирумаа. Возможность 
построить производство в не-
посредственной близости от 
золоотвала говорит в пользу 
Нарвы. «Близость золоотвала 
поможет предотвратить воз-
действие транспортировки золы 
на окружающую среду. Кроме 
того там уже имеется необхо-
димое электро- водо- и тепло-
снабжение наряду с логисти-
ческой инфраструктурой», - 
считает руководитель проекта 
Алар Салусте, По его словам, 
для окружающей среды и мест-
ных жителей крайне важно, 

чтобы новый завод был по-
строен на существующей про-
мышленной территории. 

Сланцевая зола считалась 
отходами, и ей до сих пор не 
могли найти подходящего при-
менения. Планирующийся за-
вод в основе имеет использо-
вание золы в качестве сырья 
для производства высокочисто-
го карбоната кальция, который 
используется, например, в про-
изводстве напольных покры-
тий, красок, а также для при-
дания веганскому молоку бе-
лого цвета. 

«Ragn-Sells планирует на-
чать полномасштабное про-

изводство карбоната кальция 
в 2027 году, а до того хочет 
построить небольшой «де-
монстрационный» завод, где 
будет обкатан весь технологи-
ческий процесс. Для проекта 
обогащения сланцевой золы 
компания «Ragn-Sells» учре-
дила дочернее предприятие «RS 
OSA Projekt OÜ» и уже инве-
стировала в проект почти два 
миллиона евро. Предполагает-
ся, что завод сможет перера-
батывать миллион тонн слан-
цевой золы в год, в результате 
чего будет производиться около 
500 000 тонн высокочистого 
карбоната кальция. Будут соз-
даны до ста непосредственных 
и до четырёхсот косвенных ра-
бочих мест. Замкнутый про-
изводственный процесс и ис-
пользование современных тех-
нологий предотвращают по-
явление шума и запахов. 

Электростена в детском саду
В детском саду «Мишутка» впервые в 

Эстонии была установлена стена, способ-
ная производить электричество. Детсад 
этот находится неподалёку - в Кохтла-Ярве. 
Это для тех, кто хочет увидеть стену свои-
ми глазами.  

Проект реализован в рамках конкурса 
инноваций в сотрудничестве с самоуправле-
нием Кохтла-Ярве, исследовательским биз-

нес-городком «Tehnopol» и эстонской фирмой 
«Go vertic», которая приводит в порядок фаса-
ды и устанавливает работающие на солнеч-
ной энергии стены. Срок службы таких стен 
составляет до 30 лет, а период окупаемости - 
8-10 лет. Предполагается, что в будущем сте-
на позволит покрыть суточную стоимость 
питания и снизить плату за место в детском 
саду. 

Есть идеи? Заявляйте!
Центр инвестиций в окру-

жающую среду (KIK) объявил 
приём заявок на экологиче-
ские проекты, финансируе-
мые государством. Местные 
органы власти, некоммерче-
ские ассоциации, фонды, 
предприниматели, универси-
теты, учебные заведения, жи-
лищные ассоциации и само-
занятые лица приглашаются 
представить проекты. Край-
ний срок подачи заявок - 31 
марта 2022 года, 17.00. 

По словам руководителя от-

дела грантов и услуг KIK, ин-
терес заявителей к экологиче-
ской программе с каждым го-
дом растёт, но бюджет ограни-
чен. В дополнение к основному 
туру экологической программы 
детские сады и основные шко-
лы могут подавать заявки на 
ознакомительные визиты вес-
ной.  

Программа защиты атмо-
сферного воздуха будет под-
держивать подключение жилья 
жилищного товарищества к 
сети централизованного теп-

лоснабжения или замену ото-
пительного устройства, рабо-
тающего на биомассе или ис-
копаемом топливе, или исполь-
зующего прямое электрическое 
отопление в жилищном това-
риществе на отопительное 
устройство, работающее на воз-
обновляемом топливе. В связи 
со снижением радиационного 
риска поддерживается состав-
ление Нарвской карты радона. 

 
Николай КЛОЧКОВ 

«Kiviõli Keemiatööstus» - значительное для 
Ида-Вирумаа предприятие, сокращения в 
нём - удар и по работникам, и по экономике 
региона.

Компания «Ragn-Sells» завершила анализ расположения 
завода по обогащению сланцевой золы и планирует в 
ближайшее время представить Нарве ходатайство о строи-
тельстве завода в непосредственной близости от золо-
отвалов Балтийской электростанции.

Хотя в прошлом году владель-
цы карты «Maxima Aitäh» на-
копили почти 4,3 миллиона 
евро бонусных денег со своих 
покупок, 1,6 миллиона из них 
до сих пор не использованы. 
Их можно реализовать до 31 
марта.

Рабочие места  
и запахи
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Спорт
Руководство порта наградило юную спортсменку

Тийт Вяхи, вручая юной спортсменке награды, по-
благодарил её за усердие, настойчивость, целеустрем-
лённость и пожелал новых достижений, прославляющих 
не только её, тренера Евгения Терентьева, но и свой 
родной город Силламяэ и Эстонию. Слова благодарности 
от портового руководства были адресованы и тренеру за 
подготовку его воспитанницы. 

Порт, кстати, активно поддерживает силламяэский 
спорт. Ежегодно он спонсирует футбольный клуб «Калев». 
Ежемесячную стипендию получают от порта Екатерина 
Миротворцева и Евгений Терентьев.  

Наш корр. 
Фото Андреса ЛУГА 

Футзал 

Шансы силламяэских команд 

После того, как в команду пришли 
три украинских легионера (Игорь Дмит-
риев, Андрей и Юрий Кидановы), имею-
щие опыт вступления на профессиональ-
ном уровне, игра «алекселасцев» стала 
увереннее, но, чтобы дойти до плей-
офф, надо очень постараться. В выездной 
встрече с «Tartu Ravens» удалось зацепить 
ничью, хотя хозяева площадки поначалу 
выглядели предпочтительнее, к середине 
первого тайма они вели 2:0. Однако уже 
в конце его счёт стал равным благодаря 
голам Юрия Киданова. В первом случае 
был перехват в центре поля, после чего 
последовали резкая контратака и хороший 
пас Василия Кулика, во втором - быстрый 
розыгрыш аута и прострел, который за-
щитники прозевали, здесь ассистентом 
был Андрей Киданов. Он же забил во 
втором тайме после розыгрыша стандарта 
с подачи Дмитриева. Почти сразу тар-
тусцы отыгрались из-за невнимательности 
нашего защитника. Счёт 3:3 сохранился 
на табло до конца встречи. 

«Тут нам ловить нечего», - сказал мне 
знакомый болельщик перед матчем «Sil-
lamäe Alexela» - «Cosmos». В этом была 
своя «сермяжная правда». Гости из сто-
лицы только в начале игры дали себе по-
блажку, позволив «алекселасцам» на 12-
й минуте даже выйти вперёд (2:1), но по-
том всё стало на свои места. На той же 
минуте «космонавты» счёт сравняли и 
больше нить игры не упускали. Итог пер-

вого тайма - 2:5, окончательный - 5:10. 
Не думаю, что его можно назвать подарком 
тренеру Вадиму Добиже, который в этой 
встрече руководил «Sillamäe Alexela» и 
который в день игры отметил свой 81-й 
год со дня рождения. Если в нападении у 
силламяэской команды дело налажено, 
то в обороне имеются прорехи. «Алексе-
ласцы» даже в центре поля не решались 
включать прессинг, прижимались к своим 
воротам. Гости же, помимо прочего, хо-
рошо использовали стандартные поло-
жения. Голы у силламяэской команды за-
били Василий Кулик (2), Игорь Дмитриев, 
Юрий Киданов (2). Кстати, второй мяч 
Юрия, забитый со штрафного от цент-
рального круга, может претендовать на 
лучший гол не только тура, но и сезона. 

У команды «NPM Silmet» нет такого 
напряга в борьбе за очки, как у«Sillamäe 
Alexela», но и терять их нежелательно, 
особенно в играх с равными соперниками. 
В субботу «силметовцы» встречались на 
выезде с «Kohila». Уже на первой минуте, 
воспользовавшись неразберихой в обо-
ронительных порядках хозяев, Роман 
Кузмич с паса Владислава Иванова от-
крыл счёт. Вскоре Владислав, которому 
ассистировал Антон Машинистов, отли-
чился сам в атаке вторым темпом. Создав 
голевой задел, «силметовцы» старались 
его сохранять. В середине первого тайма 
забивают хозяева (мяч после углового 
рикошетом от силламяэского игрока за-
летел в ворота). Однако через пару минут 
Иванов оформляет дубль. Чуть позднее 
в контратаке забивает Рауль Мянни (пас 
отдал Иванов), Хозяева отвечают (вратарь 
Эдуард Орехов отбил мяч прямо под 
удар соперника). К перерыву 4:2 в нашу 
пользу. Следует отметить, что ещё до 

свистка на перерыв хозяева стали ис-
пользовать своего голкипера как «вра-
таря-гонялу», то есть он и в поле, и, 
если успевает вернуться, в «рамке». Так 
продолжалось и далее. С одной стороны, 
преимущество в поле, с другой - риск.  

Второй тайм начался с гола Иванова 
(ассистент Артур Ульев), который от-
правил мяч в пустые ворота. «Кохиласцы» 
тоже забивают после неловкого паса 
Орехова. Однако в резкой контратаке го-
сти восстанавливают разницу в два мяча. 
Отличился Ульев. Хозяева забивают дваж-
ды подряд. Один из мячей «привёз» наш 
вратарь, сыгравший руками за пределами 
штрафной площадки. Игрок хозяев был 
точен, пробивая штрафной. Перевес «сил-
метовцев» становится минимальным. 
Этот момент в матче был самым тре-
вожным: добейся «кохиласцы» успеха 
ещё раз - и неизвестно как повернётся 
игра. И тут Орехов реабилитировался, 
катнув мяч рукой (чем-то это было похоже 
на кёрлинг) на ход Ульеву, которому 
трудно было не попасть в беззащитные 
ворота. «Кохиласцы» сумели ещё раз 
свести разрыв в счёте до гола, но на 
большее им не хватило времени. 7:5. 
Эта победа практически обеспечила 
«NPM Silmet» место в плей-офф (с учётом 
того, что у команды в запасе две пропу-
щенных игры). Стоит сказать вот о чём: 
«силметовцы» в «регулярке» самые бес-
компромиссные - семь побед, семь по-
ражений и ни одной ничьей. И ещё. Не-
смотря на некоторые промашки, молодой 
вратарь Эдуард Орехов чувствует себя в 
«рамке» очень уверенно, он не раз вы-
ручал команду в игре с «Кохила». 

 
Николай КЛОЧКОВ  

Пятикратную чемпионку Эстонии легкоатлетку 
Алину Ионову 22 февраля пригласили в гости в 
Силламяэский порт, чтобы вручить ей от имени 
портового руководства денежную премию, цветы и 
благодарственное письмо за высокие результаты в 
спорте - в беге, прыжках и многоборье.

«Sillamäe Alexela» находится в ситуа-
ции, когда каждое очко на вес золота. 
Это продиктовано местом в турнир-
ной таблице. Слишком многое было 
потеряно до нового года.
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Горуправление  
сообщает 

 
Городское Управление Силламяэ, 

действуя как назначенное судом уч-
реждение опеки, объявляет об отчуж-
дении жилых помещений на открытом 
письменном аукционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Кеск, 9, квартира № 38, 
однокомнатная, общей площадью 29,8 
м², стартовая цена 6 920 евро; 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Валерия Чкалова, 12, 
квартира  

№ 87, однокомнатная, общей площа-
дью 30,1 м², стартовая цена 6 990 евро; 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Кеск, 63, квартира № 
15, двухкомнатная, общая площадь 36,0 
м², стартовая цена – 7 880 евро; 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Юрия Гагарина, 13, 
квартира № 34, однокомнатная, общая 
площадь 28,1 м², стартовая цена 6 530 
евро. 

Стартовая цена не включает долги. 
Жилые помещения отчуждаются без 

предварительного ремонта, независимо 
от технического состояния жилища и 
его оборудования. 

 
Основные условия отчуждения жи-

лых помещений: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подписа-
ния договора купли-продажи или в случае 
получения жилищной ссуды с целью 
приобретения объекта продажи на усло-
виях кредитной организации, рассрочка 
платежа не применяется; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи 
и уплатой государственной пошлины за 
внесение изменений в крепостной книге, 
несет покупатель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 
объект продажи (возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от 
начальной продажной цены каждого объ-
екта продажи; 

- каждый участник тендера может по-
дать предложение на один или несколько 
объектов продажи. Если заявка подается 
на более чем один объект продажи, цена 
должна быть указана по каждому объекту 
продажи отдельно, а плата за участие и 
залог (депозит) должны быть внесены 
за каждый объект продажи. Победитель 
аукциона будет определяться отдельно 
по каждому объекту продажи на осно-
вании максимальной предложенной цены. 

 
Письменный аукцион состоится 21 

марта 2022 года в 11:00 в здании го-
родского Управления Силламяэ по 
адресу: ул. Keск, 27. 

 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в городское Управление Сил-
ламяэ по почте к 21 марта 2022 года не 
позднее 10:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. 
Силламяэ 40231, или по электронной 
почте: linnavalitsus@sillamae.ee Предло-
жение должно быть в запечатанном кон-
верте с пометкой на конверте «отчуж-
дение жилых помещений». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или ме-

стонахождение участника тендера, а так-
же личный идентификационный код или 
регистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 

объявленных условиях; 
3) документы об уплате взноса за уча-

стие и залога (депозита); 
4) сумма предложения, выраженная 

словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий пол-

номочия представителя. 
 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копия документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копия 
карточки коммерческого регистра; 

2) копии платежных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за 
участие и залога (депозита) на расчётный 
счёт Силламяэского городского Управ-
ления EE772200001120046943 Swedbank 
или EE051010552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену квартиры. Залог будет возвращен 
остальным участникам в течение трёх 
рабочих дней после подтверждения ре-
зультатов аукциона городским Управле-
нием Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается 

с победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоря-
жения городского Управления Силламяэ, 
подтверждающего результаты аукциона. 
Если договор купли-продажи не заклю-
чён, городское Управление объявляет 
процедуру аукциона закрытой. 

 
Информация об условиях проведения 

аукциона жилых помещениях по тел. 
392 5712. 

Для осмотра объекта продажи обра-
щайтесь в учреждение социального по-
печительства «Сюгис», ул. Геологиче-
ская, 18, или тел. 392 5790, 5554 3369. 

Центр культуры 
3 марта в 18.00 - JAZZ TIME CLUB. 

Концерт трио в составе: эстонский ги-
тарист Jaak Sooäär, армяно-эстонский 
басист Ara Yaralyan и финский бара-
банщик Markku Ounaskari. 

6 марта в 13.00 около Центра куль-
туры - Масленица. Интересное пред-
ставление, масленичные развлечения, 
чай, блины, ярмарка. 

12 марта в 17.00 - ансамбль народ-
ного танца «Сувенир» поделится со 
зрителями частичкой своего сердца. 

  
Городской музей 

По 4 марта - «Жил-был художник» 
- открыта выставка творческих работ 
Александра Пополитова. 

 
Городская библиотека  

Виру 26 
По 5 марта открыта фотовыставка 

«Семеро по лавкам», по итогам XI Меж-
дународного конкурса фотографии «4383 
дня детства». Автор Александр Шилов, 
член Союза фотохудожников России. 

С 5 марта по 2 апреля - выставка 

«Нарвский променад» клуба «Patch-
work» (Нарва).  

 
Калда, 12 

По 31 марта - выставка рукоделия 
«Ткачество и вышивка». Представлена 
часть работ мастеров рукоделия, уча-
ствовавших в проекте городского музея 
«Возрождая старые ремесла». 

Вход на мероприятия библиотеки 
свободный. Маски обязательны. 

  
Дневной центр «Мерелайне» 

7 марта в 13.00 - концерт ансамбля 
аккордеонистов музыкальной школы 
(руководитель Татьяна Данилова). 

9 марта в 12.00 - «История и судьба 
куклы» - Наталья Морохова представ-
ляет собственную коллекцию кукол. 

16 марта в 12.00 - роспись по стеклу 
- мастер-класс Марианны Шиловой (по 
предварительной записи, тел. 397 1246). 

 
Спорткомплекс «Калев» 

 5 марта в 11.00 и 6 марта в 9.00 - 
Эстонские зимние игры: Женский во-
лейбол. Большой зал. 

5 марта в 19.00 - футзал: Sillamäe 
FC NPM Silmet-Tallinna FC Cosmos. 
Большой зал. 

Наша афиша Из официальных  
источников 
Не верьте слухам!

Министр внутренних дел Кристиан 
Яани подчеркивает, что распространяю-
щиеся в последние дни слухи о лишении 
граждан России вида на жительства не 
имеют никаких оснований. 

По словам Яани, находящиеся в Эстонии 
на законных основаниях и проживающие 
здесь граждане России не должны беспо-
коиться. «Эстония - демократическое го-
сударство и обеспечивает права всех жи-
телей. Согласно закону об иностранцах, 
можно аннулировать или не продлить вид 
на жительство лишь тем, кто нарушил 
условия вида на жительство. Скажу ещё 
раз - законопослушным людям нечего опа-
саться», - говорит он. 

«Жители Эстонии держатся вместе, их 
не разделяют по гражданству, языку или 
национальности. Все, чего мы желаем, - 
чтобы живущие здесь люди берегли Эсто-
нию и относились к государству с уваже-
нием. Вне зависимости от гражданства жи-
тели Эстонии едины, это показали события 
последних дней, предложения оказать по-
мощь и выступления», - добавляет Яани. 

По информации МВД ЭР 
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Из официальных  
источников 

 
Министерство  

иностранных дел  
сообщает 

 
Россия: 
В связи с военными действиями 

России рекомендуем без крайней не-
обходимости не выезжать в Россию. 
Полностью избегайте поездок в районы, 
граничащие с Украиной. Граждан Эсто-
нии, находящихся в России, просим взве-
сить свою необходимость нахождения в 
стране и по возможности вернуться в 
Эстонию. Граждан Эстонии, пребываю-
щих в России, обязательно просим заре-
гистрироваться на сайте МИД Reisi Tar-
galt: https://reisitargalt.vm.ee/ (на эстонском 
языке).  

 
Беларусь: 
В связи с военными действиями 

России рекомендуем без крайней не-
обходимости не выезжать в Беларусь. 
Граждан Эстонии, находящихся в Бела-
руси, просим взвесить свою необходи-
мость нахождения в стране и по воз-
можности вернуться в Эстонию. Пол-
ностью избегайте поездок в районы, гра-
ничащие с Украиной. Граждан Эстонии, 
пребывающих в Беларуси, обязательно 
просим зарегистрироваться на сайте 
МИД Reisi Targalt: https://reisitargalt.vm.ee/ 
(на эстонском языке). 

 
По информации  

МИД ЭР 
 

Эстония отправила  
гуманитарную помощь 

Украине 
 
Эстония отправила в Украину под-

готовленную в логистическом центре 
Спасательного департамента партию 

для установки палаточного лагеря, ко-
торая уже доставлена на место. Украи-
на подала запрос на международную 
помощь, чтобы справиться с ситуа-
цией, и Эстония приняла это предло-
жение. 

В партии, отправленной на Украину, 
находится 6 палаток, 200 спальных меш-
ков, 200 кроватей, 4 дизельных генератора 
и 6 систем отопления палаток.  

«Мы поддерживаем Украину всеми 
возможными способами. Надеемся, что 
отправленная помощь на Украину, по-
может людям в этой сложной ситуации 
и даст им уверенность, что мы их под-
держиваем и они не одиноки. Эта не-
справедливая ситуация должна скорее 
прекратиться», - сказал министр внут-
ренних дел Кристиан Яани. 

«В ежедневную работу Спасательного 
департамента, помимо спасательных ра-
бот в Эстонии, входит и международное 
сотрудничество. Спасательный департа-
мент может помочь как в логистике, спа-
сательными командами, своими знаниями, 
так и техническими ресурсами, в зави-
симости от того, какая помощь необхо-
дима в данный момент. Если мы помогаем 
партнёрам, то можем быть уверенными, 
что и мы не останемся одни, когда нам 
потребуется помощь», - сказал замести-
тель генерального директора Спасатель-
ного департамента Андреас Анвельт. 

Стоимость оборудования, отправлен-
ного в Украину, составляет 161 700 евро, 
и оно было профинансировано Мини-
стерством иностранных дел. 

Эстония направила Украине помощь 
в рамках механизма гражданской защиты 
Европейского Союза. Все 27 членов Ев-
ропейского Союза присоединились к ме-
ханизму гражданской защиты, а также 
Исландия, Норвегия, Сербия, северная 
Македония, Черногория и Турция. Ме-
ханизм гражданской защиты предназна-
чен для оказания помощи членам меха-
низма, а также для реагирования на за-
просы о помощи из других стран. 

 
По информации  

Спасательного департамента  

 Если есть вопросы,  
звоните 

 
С вопросами относительно Украи-

ны можно звонить по государствен-
ному номеру Центра тревоги 1247. 
При звонке на государственный но-
мер Центра тревоги из-за пределов 
Эстонии следует набирать +372 600 
1247. 

Как отметил министр внутренних 
дел Эстонии Кристиан Яани, очень 
важно, чтобы, например, находящиеся 
в Эстонии туристы с Украины, а также 
работающие или живущие в стране 
граждане этой страны могли получить 
официальную информацию. «Для этого 
следует позвонить на государственный 
номер 1247. Там работают профессио-
налы, готовые ответить сразу или пе-
резвонить», - сказал министр. 

По словам гендиректора Центра тре-
воги Кятлин Альвела, государственный 
телефон собирает данные от всех ве-
домств с целью предоставить звоня-
щим первоначальную информацию в 
связи с событиями на Украине. Раз-
личные министерства определили воз-
можные вопросы в своих сферах управ-
ления и следят за актуальностью ин-
формации. 

Помощь по консульским вопросам 
гражданам Эстонии оказывают по круг-
лосуточному номеру +372 5301 9999. 

 
ERR 

 
Если хотите принять  

беженцев 
 
Украинское землячество Силламяэ 

«Водограй» собирает информацию о тех, 
кто желает принять беженцев из Украины 
(тел. 5813 9433). Также можно присо-
единиться к гуманитарной помощи через 
Красный Крест (тел. 5802 0000, 5599 
0110 (Нарва)) и торговую сеть «Selver» 
(selver.ee/kampaania/aitame-koos-ukraina-
elanikke). 

Ещё не время отменять  
ковид-сертификаты 

По мнению представителей Департамента здоровья, 
ещё не время смягчать коронавирусные ограничения, 
и правительство хочет подождать с отменой ковид-
сертификатов. 

«Важно дождаться явного снижения уровня заболевае-
мости. Первые признаки мы, наконец, видим. Также ожи-
даем улучшения ситуации в больницах, чтобы можно 
было двигаться дальше со смягчением ограничений», - 
сказал министр здоровья и труда Танель Кийк «Актуальной 
камере». 

Смягчения ограничений, по словам заведующей отделом 
инфекционных заболеваний Ханны Сепп, следует ожидать 
тогда, когда снизится нагрузка на больницы. По словам 
медицинского руководителя кризисного штаба Департа-
мента здоровья Урмаса Суле, особенность нынешней 
волны коронавируса заключается в том, что в больницах 
увеличивается число пациентов, у которых Covid-19 яв-
ляется сопутствующим заболеванием. По словам Сепп, 
больницы работают на пределе возможностей.                                

По информации ERR 

Выплаты будет производить  
Департамент соцстрахования  

Департамент социального страхования продолжит произво-
дить выплаты по пенсионному страхованию II ступени лицам, 
у которых ранее был заключён договор о пожизненной пенсии 
с филиалами страховых обществ «ERGO Life Insurance SE», 
«SEB Life» и «Pension Baltic SE». 

В январе 2022 года истёк срок действия 988 договоров о пожиз-
ненной пенсии с филиалами «Ergo Life Insurance SE», «SEB Life» 
и «Pension Baltic SE». Тем, кто захотел продлить договор и не 
сменил страховое общество, выплаты будет производить Депар-
тамент социального страхования. 

«Небольшое изменение в том, что люди, которые раньше 
получали от страховых обществ выплаты раз в квартал, теперь 
будут получать их каждый месяц», - сообщила руководитель 
отдела компенсаций Департамента социального страхования Кати 
Кюмник. 

Первые выплаты на общую сумму 57 980 евро департамент 
произвёл 14 февраля. В дальнейшем они будут выплачиваться 12-
го числа каждого месяца или в рабочий день, предшествующий 
дню выплаты, если тот выпадает на выходной.                      ERR 
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Мир природы
Куропатки на городском фоне и белка-гурман

- Серая куропатка в наших местах 
встречается нередко, вот только сделать 
её фотопортрет мне долго не удавалось: 
эта птица очень умело прячется. Собака 
делает стойку, куропатки рядом, но их 
не видно. Однажды заметил место, куда 
они перелетели, истоптал всю поляну и 
никого не увидел. В этом году получилось 
так, что они сами ко мне пришли. Снега 
выпало много, добраться до корма трудно, 
а там, где проходит теплотрасса, травка 
зеленеет. И куда прятаться в случае чего? 
В сугроб. Но серое на белом заметно. И 
всё же потребовалось два с половиной 
часа, чтобы расстояние стало достаточ-
ным для качественной съёмки. Какая 
красота оперения! Вид птицы меняется 
по ситуации: когда бегает - тело обте-
каемое, когда нужно укрыться потеплее 
- становится пухленьким, так как куро-
патка вся за счёт оперения «распушива-
ется». Довелось наблюдать, как мамочка 
постоянно квохчет, что-то объясняя мо-
лодому поколению, а в случае опасности 
(например, когда в небе появляется во-
рона) издаёт громкий предостерегающий 
крик. Быль или небыль - не знаю, но 
знакомый рассказывал, что, когда жил в 
деревне, куропаток ловили руками: за-
пускали воздушного змея, птицы прята-
лись и замирали в ожидании отбоя воз-
душной тревоги, тут их брали. 

Недавно проходил под деревьями, где 
часто скачут белки, и увидел на снегу 
много наломанных еловых веточек. Не 
похоже, что их ветром снесло. Что за 
оказия? Похоже, кто-то их отгрызает. 
Буквально на следующий день нашёл 
виновницу. Белка! Она отгрызает веточки 
(от пяти до девяти сантиметров), на кон-
чиках которых есть почки, крутит веточку 
в лапках, стараясь добраться до вкус-

ненького. Добра-
лась, бросила ве-
точку, приступает к 
следующей. Кто и 
как шишки обраба-
тывает - мне зна-
комо. Если под ёл-
кой только огрызки 
от них - белка по-
трудилась, если 
шишки лежат ку-
чей - дятел себе 
столовую устроил, 
если они разброса-
ны - клёст. Но с 
тем, как белка поч-
ками еловыми пи-
тается, познакомился впервые. Сделать 
снимок было непросто, так как лакомка 
вела себя очень живо, перебираясь по 
дереву, стараясь держаться в тени. Надо 
сказать, что люди тоже к еловым почкам 
неравнодушны: их собирают для лечеб-

ных настоек, приготовления варенья, не-
которые даже в салат добавляют. Инте-
ресный вопрос: кто первым стал елово-
почечным гурманом - человек или белка?  

 
Записал Николай КЛОЧКОВ 

Они стараются!
Во время походов по бору и окрестностям Сил-

ламяэ заметили много дятлов. Очень было ин-
тересно за ними наблюдать.  
Известно, что добывает пропитание дятел только 

из больных деревьев. Благодаря такому заботливому 
лечению, дерево вскоре выздоравливает. Причём 
деятельность пернатых барабанщиков продолжается 
круглый год. Зимой основной рацион составляют 
семена, добытые из шишек, вместо воды дятел гло-
тает снег. Многие животные должны быть благо-
дарны дятлу за предоставленное убежище: в остав-
ленных им дуплах больных деревьев селятся синица, 
мухоловка, горихвостка, поползень, сойка, летучая 
мышь, белка.  

 
Александр ГУЩИН 

Фото автора 

Фотоохотник Борис СИНИЦОВ рас-
сказал «СВ» историю двух снимков, 
сделанных этой зимой:
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Листая памяти страницы

Директор музея Аала Гитт рассказала о 
ходе работы над книгой и вручила её тем, 
кто помог в издании и предоставил работы 
Мастера для фотографирования. Их снимки 
в большом количестве использованы в книге. 
Г-жа Гитт поблагодарила руководителя из-
дательства «Инфоринг» Дмитрия Смирнова, 
который в числе первых пришёл в музей с 
идеей об издании книги, а также Сергея Са-
вельева, который много сделал для того, 
чтобы книга увидела свет. 

Приветствовали собравшихся на презен-
тацию и сказали много добрых слов об 
Александре Пополитове мэр города Тынис 
Калберг и вице-мэр Татьяна Иванова, причём 
не только как о прекрасном человеке, его 
работах, коллекциях редких экспонатов, ко-
торые вызывают особый интерес и у силла-
мяэсцев, и у гостей города, но и как об 
одном из создателей музея, как о гиде. Мэр 
отметил, что гости города, приезжавшие в 
Силламяэ, заказывали экскурсии с пожела-
нием, чтобы провёл их обязательно Алек-
сандр Петрович, потому что он отлично 
знал историю города, умел подать инфор-
мацию грамотно, профессионально, расска-
зать обо всё так, что просто заслушаешься. 
Его экскурсии любили и взрослые, и дети. 
Добрая слава об эрудите шагнула далеко за 
пределы любимого Александром Петровичем 
города.  

Дочь Александра и Надежды Пополито-

вых Дарья, известный в Эстонии дизайнер, 
ювелир, говорила на презентации: «В фи-
лософии есть такое понятие, как вопло-
щенное познание. Оно означает познание в 
его связи с телом. Мой папа, как и другие 
художники, владел способностью к вопло-
щенному познанию, в результате чего рож-
дались картины. 

Он владел художественным языком, ко-
торый трудно выразить словами: хорео-
графией рук, сливавшейся в танце с ин-
струментами; вспотевшими прикоснове-
ниями к рукояткам стамесок и надфилей; 
вдохами древесной пыли, наполнявшей его 
мастерскую. Воплощенному познанию спо-
собствовали экспедиции в Киргизию, впе-
чатления от которых были переведены в 
эстетический язык, язык материалов. В 
своей исследовательской деятельности как 
краевед, коллекционер и куратор музейных 
экспозиций он не боялся запачкаться. По-
этому мы знаем, что он собирал вещи даже 
с помоек, общался с владельцами вещей 
ушедшей эпохи, теоретически подковывал 
себя за счёт литературы.  

Интерес к материалам и материальной 
культуре вообще выражался во всяческих 
ситуациях. Я помню, когда приезжала с 
первых сессий домой и позже обнаруживала 
свои ботинки до блеска начищенными и от-
полированными моим папой. Когда из-за не-
удачной транспортировки созданной мною 
серии бокалов один из них разбился на де-
сятки маленьких кусочков, папа и его отре-
ставрировал и склеил. Такое отношение к 
вещам перекладывалось и на отношение к 
людям. Я уверена, что многие учились у 
него толерантности, жизнелюбию и, ко-
нечно, умению ценить. Он никогда не отвечал 
агрессией на агрессию, а также всегда 
давал второй шанс: себе, людям и вещам!» 

Как много в этих словах дочерней любви, 
уважения, признания!  

Супруга Александра Петровича Надежда 
(даже не поворачивается язык назвать её 
вдовой) сказала о нём немногословно, но 

ёмко: «Он был замечательным мужем, отцом. 
Я счастливый человек, что жила с ним. Это 
звезда, которая согревала нашу жизнь!» 
Какое верное слово - «звезда»: она не только 
семью, но и других согревала, манила, за-
ставляя тянуться к добру и свету. На память 
пришли стихи (к сожалению, не помню ав-
тора), и мне захотелось их процитировать:  

Человек как звезда рождается 
Средь неясной тревожной Млечности, 
В бесконечности начинается 
И кончается в бесконечности. 
Поколеньями созидается 
Век за веком Земля нетленная… 
Человек как звезда рождается, 
Чтоб светлее стала Вселенная! 
К сожалению, звёзды тоже гаснут. Угас 

и Александр Петрович Пополитов. Он светил 
много лет. Его образ, его творчество, за-
мечательные работы будут долгие годы с 
нами. А когда память притупится, надо 
пойти в музей, которому он отдал многие 
годы своей жизни, служа творчеству, ис-
кусству, остановиться у экспонатов, которые 
излучают тепло его рук, или открыть книгу 
о нём - и он будет опять с нами, а возможно, 
и с теми, кто будет после нас.  

... На презентации мы посмотрели два 
клипа об Александре Петровиче, снятых 
его семёй. Как будто снова окунулись в ра-
боты Мастера, прошли вместе с ним по вы-
ставке, заглянули в его мастерскую, поли-
стали вместе с ним старые альбомы… И 
как будто опять вспыхнула звезда, название 
которой Александр Пополитов! 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото Надежды Пополитовой 

 
P.S. Силламяэский городской музей 

выражает благодарность всем, кто бес-
корыстно помог в выпуске книги об Алек-
сандре Пополитове - мастере, художнике, 
коллекционере, бессменном хранителе 
экспонатов, их приумножении в фондах 
музея. Каждый, кто внёс свои взносы на 
издание книги, может получить её в по-
дарок в музее в любой рабочий день в 
знак выражения благодарности за под-
держку. Книгу можно также купить. 

В Силламяэском музее состоялась пре-
зентация книги-альбома «Александр 
Пополитов…». На презентацию были 
приглашены те, кто поддержал музей 
финансово в издании книги, а также 
владельцы работ Александра Петро-
вича, представленных на его персо-
нальной выставке, которая открылась 
в преддверии его недавнего дня рож-
дения. Презентация книги проходила 
в зале, где как раз и экспонируются 
его работы из частных коллекций. 

Человек как звезда рождается…


